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Региональные форумы, в силу сложившихся обсто-
ятельств, не только выступают площадками, где раз-
ворачиваются актуальные дискуссии, но и служат 
некой «приманкой» для появления в регионе руко-
водителей федеральных ведомств, бизнесменов, 
ученых и целого ряда экспертов, в том числе зару-
бежных. Функцию «лобби» интересов сибирских 
территорий уже не один год выполняют Краснояр-
ский и Байкальский экономические форумы, Меж-
дународная выставка высокотехнологичной техники 
и вооружения в Омске, Томский инновационный 
форум, Аграрная конференция в Барнауле. Как ни 
странно, Новосибирск с его амбициями примерить на 
себя статус столицы Сибири и желанием в разы уве-
личить инвестиционный капитал не был вписан в 
график проведения крупных выставок и форумов, 
способных за пару дней раскрыть потенциал региона 
и продемонстрировать его возможности.

В 2009 году власти региона впервые объявили о 
проведении в Новосибирске тематического фору-
ма. Интрига заключалась в том, что по понятным 
причинам занять престижную — «экономическую» 
— нишу было уже невозможно. В ней прочно обо-
сновались красноярский и иркутский форумы. В 
восточные регионы Сибири стабильно раз в год 
стекались известные экономисты, федеральные 
чиновники, представители госкорпораций и круп-
ных компаний. Ставку на инновации сделал Томск 
— постоянный конкурент Новосибирска в вопросе 
развития наукоемкого и инновационного бизнеса. 
Но именно на инновации нацелились власти Ново-
сибирска, сделав акцент на участии в программе 
молодежи. Так идея собрать вместе молодых инно-
ваторов, делающих первые шаги в инновационном 
бизнесе предпринимателей, студентов, аспирантов, 
ученых, экспертов с мировым именем, а также руко-
водителей инвестиционных и венчурных фондов 
вылилась в масштабный Международный моло-
дежный инновационный форум «Интерра».

Основную идею назвал руководивший в то 
время регионом Виктор Толоконский. По его сло-
вам, «благодаря «Интерре» область должна про-
демонстрировать всему миру особое качество 
инновационной среды». В Новосибирск для участия 
в первом форуме съехались свыше тысячи человек 
из 30 регионов России и 11 стран мира. Почти пол-
торы тысячи экспертов мирового уровня в самых 
различных областях — от микробиологии до поли-
тологии — выступили на симпозиумах и семинарах 
в 14 новосибирских вузах.

Одним из центральных событий «Интерры» 
стало проведение окружного этапа Всероссийско-
го молодежного инновационного конвента, на 
котором свои новейшие разработки и инноваци-
онные проекты представили около 900 молодых 
изобретателей. В Федеральном агентстве по 
делам молодежи Новосибирскую область по ито-
гам форума оценили как регион, который один из 
первых создал систему поддержки инновацион-
ной деятельности молодежи. «Очень важным 
итогом «Интерры» стало то, что молодые люди 
почувствовали — у страны, области есть перспек-
тива и эта перспектива развернута к ним, моло-
дым», — отмечает министр образования, науки и 
инновационной политики Новосибирской области 
Владимир Никонов. По его мнению, еще одну 
цель «Интерра» также успешно реализовала. 
Прежде всего, она привлекла внимание государ-
ственных и общественных институтов к региону, 
имеющему огромный потенциал инновационного 
развития, в котором создана соответствующая 
среда, характеризующаяся высоким уровнем 

образования и культуры, мощным научным ком-
плексом.

Новосибирск, примерив на себя роль региона, 
проводящего крупный форум, активно включился в 
борьбу за право стать крупнейшим за Уралом цен-
тром инноваций, образования и выставочной дея-
тельности. «Реализация инновационного потенци-
ала территории зависит от готовности государ-
ственных институтов поддерживать интересные 
проекты и идеи, а также от кадрового обеспечения, 
развитости системы образования, экономической 
ситуации. Чем больше высокотехнологического 
развития в регионе, тем более востребован он, его 
ученые и исследователи», — убежден полпред 
президента России в Сибирском федеральном 
округе Виктор Толоконский.

По оценкам участников «Интерры», сегодня 
для сибирских территорий особенно актуальна 
конкуренция не только за инвестиции, но и за обра-
зованных и активных людей. В то же время, на 
взгляд экспертов, для воплощения в жизнь инно-
вационных проектов необходимо активно разви-

ВКЛАд В ИдЕю В НоВоСИбИРСКЕ оТКРыВАЕТ—
СЯ ЧЕТВЕРТый МЕждуНАРодНый фоРуМ «ИНТЕРРА». НА ЕГо 
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СобРАТЬ МоЛодых РАзРАбоТЧИКоВ НоВАТоРСКИх пРоЕК—
ТоВ, пРЕдСТАВИТЕЛЕй ВЛАСТИ, бИзНЕСА, НАуЧНоГо И эКС—
пЕРТНоГо СообщЕСТВА. уЧАСТНИКАМ будЕТ пРЕдЛожЕНо 
обСудИТЬ В ЧИСЛЕ пРоЧИх ТЕМ поТЕНцИАЛ РАзВИТИЯ НоВой 
эКоНоМИКИ И пЕРСпЕКТИВы пРАКТИЧЕСКоГо пРИМЕНЕНИЯ 
ИННоВАцИоННых РАзРАбоТоК. ВЕРА НЕВСКАЯ

То, ЧТо ТАЛАНТЛИВАЯ МоЛо—
дЕжЬ, дА И СоСТоЯВшИЕСЯ 
СпЕцИАЛИСТы уЕзжАюТ  
НА РАбоТу зА РубЕж, оРГАНА—
МИ ВЛАСТИ одНозНАЧНо ВоС—
пРИНИМАЕТСЯ КАК СЕРЬЕзНАЯ 
СоцИАЛЬНАЯ, эКоНоМИЧЕСКАЯ 
пРобЛЕМА, НАд КоТоРой  
НАдо РАбоТАТЬ
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Сами вузы активно развивают новые виды дея-

тельности, привлекательные для инициативной 
молодежи. В качестве примера приведу модель 
интеграции НГУ с бизнесом (по аналогии их полу-
векового опыта партнерских отношений с научными 
институтами создаются исследовательские лабо-
ратории, учебно-научные центры, центры развития 
компетенций совместно с ведущими мировыми 
компаниями, ассоциациями малых фирм «СибАка-
демИнновация», «СибАкадемСофт»).

Кроме того, мы ежегодно проводим такие меро-
приятия, как Международный инновационный форум 
«Интерра», Зимняя и Летняя школы, конкурс иннова-
ционных проектов «Факел», что позволяет молодым 
ученым представлять свои проекты на суд экспертов, 
получить рекомендации. Думаю, сейчас способные 
выпускники могут реализовать свои профессиональ-
ные амбиции на родине. Но у талантливой молодежи 
серьезные претензии и к социальной сфере, к воз-
можностям решения жилищной проблемы.

Поэтому в июне прошлого года правительство 
Новосибирской области приступило к реализации 
пилотного проекта строительства арендного жилья 
для молодых ученых, сотрудников технопарка в 
поселке Ложок. На сегодняшний день два трех-
этажных дома сданы, идет меблировка квартир, 
благоустройство территории. Квартиры в этих 
«доходных» домах будут сдаваться по ставке ниже 
рыночной официально по договору. Кроме того, в 
поселке Ложок предусматривается строительство 
индивидуального жилья для сотрудников технопар-
ка, объектов социальной инфраструктуры. Плани-
руется, что здесь будет жить около 4 тыс. человек.

G: Имидж Новосибирска для инвесторов скла-
дывается не только из экономических показателей, 
на него работают и события, происходящие в реги-
оне. Одно из таких — «Интерра». В чем, на Ваш 
взгляд, отличие новосибирского форума от других 
аналогичных региональных проектов (КЭФ, БЭФ, 
Сочинский форум и т. д.)?

В.Ю.: С начала работы форум принципиально 
отличался от событий подобного формата открыто-
стью, обращенностью к жителям региона. В дни 
проведения форума город преображается, насы-
щенная культурная программа привлекает большое 
количество зрителей. Открытость характерна и для 
деловой части программы: в большинстве меропри-
ятий принять участие может любой желающий. 
Часто ли в обычной жизни представляется возмож-
ность услышать мастер-класс, лекцию, дискуссию с 
участием экспертов мирового уровня совершенно 
бесплатно? Наш форум дает такую возможность. 
Можно отметить и такую особенность: форум реша-
ет проблемы в очень разных сферах и на разных 
уровнях — от стратегических вопросов в развитии 
инновационных процессов в стране до встречи кон-
кретных идей и конкретных инвестиций.

G: Что подобные форумы дают региону?
В.Ю.: Узнаваемость, улучшение имиджа, 

новые связи, новое качество мышления и осозна-
ния себя, инвестиции и развитие. В конечном итоге 
новое качество жизни. И вообще — это яркое собы-
тие в жизни региона, которое встряхивает нашу 
повседневную жизнь. Да, это в какой-то мере и 
праздник, место встречи, общения. Но он всегда 
дает результат — реальный, ощутимый, вполне 
материальный, экономический — в виде инвести-
ций, новых производств, состоявшихся проектов, 
профессионального роста участников, реализации 
идей инноваторов. n

беседовал ВАЛЕНТИН РоМАНоВ

ДИСКуССИонныЕ пЛощАДКИ «ИнТЕРРы» позВоЛЯюТ АВТоРАм ноВАТоРСКИХ пРоЕКТоВ нАйТИ  
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